
“双奥”之下全面转型

“要追溯首钢的变迁，还要从夏

奥开始说起。”北京首钢建设投资有

限公司产业发展部副部长吴鑫表示。

2005年2月18日，国务院批复

了国家发展改革委关于《首钢实施

搬迁、结构调整和环境治理方案》，

首钢老工业区搬迁调整工作全面

启动。

吴鑫谈道，搬迁给首钢带来了

整体的促进。“搬迁之前的首钢占地

面积7.8平方公里，从重工业的发展

角度来看，面积较小，且地域限制不

适合产业外扩。而曹妃甸新厂区在

生产运输上的一体化规划具有后发

优势。”

2010年底，新的钢厂在河北曹

妃甸重生。原来的首钢老厂区正式

全面停产，开始探索全面转型发展

路径。

北京冬奥会申办成功为首钢园

带来了新的机遇。吴鑫表示：“冬奥

组委的落户带动了整个首钢园区的

转型发展。也由此确定了以保护老

工业遗产为重点的转型路线，保留

了首钢园具有特色的建筑形象。”

在产业方面，吴鑫表示，冬奥组

委入驻之后，首钢开始发展体育相

关产业。在冬奥会的筹办中，提升首

钢的科技要素也被提上了日程。“我

们有五个科技冬奥的项目和十个智

慧园区的项目分别来自科技部、北

京市科委及中关村管委会。包括冬

奥赛区‘数字+艺术’设计、滑雪大跳

台的可变赛道设计、无人车驾驶、智

慧化场馆节能运营、智能楼宇等多

个主题。”

据吴鑫介绍，15个项目给首钢

园带来了前沿的科技要素，也定下

了首钢发展科幻产业的发展路线。

此后，首钢开始招商，吸引外部企业

入驻，为企业提供了进行科技应用

场景建设的手段。

冬奥组委入驻后，2019年，北京

市发展改革委员会发布《加快新首

钢高端产业综合服务区发展建设 打

造新时代首都城市复兴新地标行动

计划（2019年-2021年）》，明确了首

钢园将通过工业建构筑物改造，承

接“体育+”产业、科技创新、文化创

意和高端商务金融产业。

新首钢三年行动计划实施以

来，一批工业遗存改造后陆续亮相。

当前，首钢园区通过改造、新建，已

经从老工业基地变身成为科幻产业

聚集区，由“工业锈带”向“生活秀

带”转变，在城市变迁中稳步向现代

化迈进。

谈及首钢园目前的业态占比，

吴鑫说道：“目前首钢园的业态占比

中，科技类占到38%左右。到今年10

月，在首钢入驻的企业数量会达到

150家，其中科技类企业大约占比

50%，体育文化类企业大约占比

30%，管理类企业大约20%。

Q：首钢园搬迁完成时，对未

来进行了怎样的规划和设想？是

从何时开始正式动工改造的？目

前首钢园单日接待量能够达到

多少？

A：搬迁完成后经过了很长

时间的讨论期，对转型方向曾经

提出多种方案，2016年5月冬奥组

委入驻后，正式确定了现在的转

型方向，首钢园区“蝶变”开始加

速。重大节假日单日人流量最高可

以达到3万人左右，一般情况单日

在1万人次左右。

Q：目前首钢的产业招商主要

以哪些产业构成？形成了怎样的

格局？其中科幻产业建设是从何时

开始推进的？

A：以科技科幻、商业、文

化、体育等业态为主。目前科技

类的企业占比大约38%，商业服

务类20%左右，体育及文化占比

较高。未来纯科技类还会进一步

发展，到10月可能会超过体育文

化类占比。关于科幻产业，2020年

首钢园第一次举办了科幻大会，当

时就已经定下来了以首钢园作为

首个科幻产业聚集区进行建设，正

式开始推进是从去年开始的。主要

方向为元宇宙及虚拟现实。

Q：《石景山区“十四五”时期

西部地区发展规划》中提出，积极

融入石景山区文化旅游宣传重要

板块，借助冬奥效应，与新首钢地

区实施捆绑宣传，未来首钢将如何

利用好“后冬奥”这张名片进行园

区打造？

A：目前滑雪大跳台已经

成为了首钢园的知名IP。“四块

冰”未来将保留体育元素，主要

用于承办活动及相关赛事。此

外，首钢园将打造自己的“冰雪

季”，将以极限公园作为载体，

举办相关活动。在科技方面，我

们将以科幻为牵引，围绕着人

工智能、虚拟现实等产业进行

进一步的建设。此外，我们还将

建设多个与科技相关的公共服

务平台。

Q：新首钢的定位是什么？

未来会进一步打造多元产业聚

集区吗？

A：是的，新首钢的定位为高

端产业综合服务区。首钢园的定

位与北京市其他产业园具有差异

性。产业内容十分多元，包含科

技、文化、体育、商业多方面。未来

首钢园在打造面向消费者、游客

产业的同时，还将深入推进面向

企业用户的相关产业在园区内落

地与发展，将加入更多业态，打造

首都城市复兴新地标。

锚定新兴产业

“首钢园能够取得现在的成果，

离不开北京市政府的支持。”吴鑫欣慰

地说道，“政府为首钢的转型和发展提

供了决定性引领与支持。”

2015年，“十三五”规划对首钢

园的建设给予了明确支持，要求加

快奥林匹克中心区、延庆赛区、首

钢园区等三大智慧示范园区建设，

使科技创新成为北京冬奥会的鲜

明亮点。

2017年，国务院批复了《北京城

市总体规划（2016年-2035年）》（以

下简称《总规划》），其中七次提及首

钢园区，并将新首钢高端产业综合

服务区定义为传统工业绿色转型升

级示范区、京西高端产业创新高地、

后工业文化体育创意基地。要求加

强工业遗存保护利用，重点建设首

钢老工业区北区，打造国家体育产

业示范区，推动首钢北京园区与曹

妃甸园区联动发展。

2018年，北京市委书记蔡奇调

研新首钢地区规划建设情况时要求

首钢从落实首都城市战略定位的高

度，认识和谋划首钢地区的未来发

展，提出了要打造新时代首都城市

复兴的新地标。

“十四五”规划的发布从园区生

态涵养工作、老工业转化利用、科幻

及电竞相关的文化产业升级、国际

人才社区建设、冬奥场馆可持续应

用及科技场景应用等方面，为新首

钢的发展提供了进一步指引，并提

出加快新首钢高端产业综合服务区

发展，加强工业遗存保护利用，高质

量完成首钢北区、东南区建设，加快

首钢南区开发工作，全面提升区域

城市功能品质，推动文化、生态、产

业、活力复兴。

《北京市“十四五”时期高精尖

产业发展规划》对首钢园所在的石

景山区定位为新一代信息技术的虚

拟现实产业园区组团，此外规划中

提到的5G+8K高清直播示范、智能

网联汽车、人工智能、数字孪生、区

块链、智慧城市运营、智慧教育等是

园区可能在下一个阶段以科幻产业

发展为牵引涉足的领域。

首钢园区也将围绕重点新兴产

业，以更加开放的姿态和国际化视

野，进一步加大运营团队和国内外

战略合作伙伴引进力度，推进科幻

产业集聚区及元宇宙创新中心建

设，加快要素聚集。不仅如此，在强

化内外连通、畅通区域微循环、提升

设施衔接和城市治理水平方面，首

钢园也在推行数字化、智慧化治理，

建设5G示范园区。

据了解，目前首钢园还计划打

造科幻国际交流中心。在首钢知名

项目一高炉处，首钢园与当红齐天

合作打造了沉浸式5G+VR体验乐

园，据吴鑫介绍，体验乐园一期预计

在今年10月开幕。

未来首钢园将坚持开放合作，

走专业化、市场化、国际化运营开发

模式，加速从厂区、园区向社区、街

区转型。
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北京首钢建设投资有限公司产业发展部副部长吴鑫：

打造首都城市复兴新地标


